

## PERSONAS COLABORADORAS

### **Sandra Milena Gamboa Quintero**

Colombiana. Magíster en Educación y Desarrollo Humano de la Fundación Cinde y la Universidad de Manizales. Especialista en Administración y Gerencia de SGC de la Universidad Santo Tomás y Psicóloga de la Universidad Piloto de Colombia. Actualmente es la Directora Técnica del Sistema Educativo de la Arquidiócesis de Bogotá y Directora de Formación Humano Cristiana de Fundación Universitaria Unimonserrate. Sus áreas de interés son: la construcción de paz, la subjetividad política y la psicología social.

### **David Arturo Ospina Ramírez**

Colombiano. Doctor en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud (ca). Magíster en Educación y Desarrollo Humano de la Fundación Cinde y la Universidad de Manizales. Magíster en Gestión de Proyectos y Psicólogo de la Universidad Ean. Diseñador de la Universidad Autónoma de Colombia. Actualmente es Docente, Investigador y Coordinador del Sistema de Ciencia, Tecnología e Innovación del Centro de Estudios Avanzados en Niñez y Juventud. Dentro de sus publicaciones recientes se encuentra la coautoría de *Un acercamiento a experiencias vividas en pandemia y construcción de subjetividad política en niños y niñas* (2023) y *Creatividad, identidad y subjetividad de personas con enfermedades crónicas: Estado del arte* (2023). Las áreas de interés son: la construcción de paz, la subjetividad política y la psicología social.

### **Leidy Johana Marín López**

Colombiana. Estudiante del Doctorado en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud y Magíster en Educación y Desarrollo Humano de la Fundación Cinde y la Universidad de

Manizales. Trabajadora Social de la Universidad de Caldas. Actualmente es Docente e Investigadora del Centro de Estudios Avanzados en Niñez y Juventud. Sus áreas de interés están dirigidas a la construcción de paz, la subjetividad política y la psicología social.

### **Estefanía Aristizabal Ramírez**

Colombiana. Magíster en Educación y Desarrollo Humano de la Fundación Cinde y la Universidad de Manizales. Trabajadora Social de la Universidad de Caldas de Colombia. Actualmente es la Formadora, Investigadora y Gestora de Convocatorias del Centro de Estudios Avanzados en Niñez y Juventud. Sus áreas de interés son: la construcción de paz, la subjetividad política y la psicología social.

### **Claudia Marcela López Galeano**

Colombiana. Estudiante de Doctorado en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, Fundación Cinde y Universidad de Manizales. Magíster en Sociedades Rurales, Universidad de Caldas. Ingeniera agrónoma, Universidad de Caldas. Actualmente es Profesional Académica Investigativa y de Publicación del CINDE. Sus áreas de interés son: la construcción de paz, la subjetividad política y la psicología social.

### **María Teresita Castillo León**

Mexicana. Doctora en Estudios Mesoamericanos por la Universidad de Hamburgo. Maestra en Ciencias Antropológicas. Licenciada en Psicología. Profesora de tiempo completo en la Facultad de Psicología de la UADY. Integrante del Cuerpo Académico Justicia Social. Dentro de sus publicaciones recientes, se encuentra la coautoría *Globalización y nostalgia. Cambios en la alimentación de*

*familias yucatecas* (2017) y *Representaciones sociales de líderes institucionales acerca del juego en casinos mexicanos* (2017). Sus temáticas de investigación son: formación integral, responsabilidad social universitaria, equipos interdisciplinarios, evaluación cualitativa, sistematización de experiencias, promoción de la salud y derechos humanos.

#### **Silvia María Álvarez Cuevas**

Mexicana. Doctora en Psicología por el Centro de Estudios, Clínica e Investigación Psicológica. Maestra en Terapia Familiar. Licenciada en Psicología. Docente de tiempo completo en la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma de Yucatán impartiendo asignaturas en pregrado y posgrado. Integran te del Cuerpo Académico Justicia Social. Dentro de sus publicaciones recientes, se encuentra la coautoría *Leer y Escribir en Terapia Narrativa, Construyendo una Nueva Historia* (2020) y *Terapia Sistemática y apoyo social. Una intervención psicoterapéutica ante el divorcio* (2019). Los temas de investigación y trabajo son: la Psicología Clínica-Comunitaria, maternidad, adopción y psicoterapia.

#### **Maribel del Carmen Goncalves de Freitas**

Venezolana. Doctora en Psicología por la Universidad Central de Venezuela. Magíster en Psicología Social. Licenciada en Psicología. Actualmente es docente de pregrado y posgrado por la Universidad Católica de Perú. Ha publicado 14 artículos en revistas y coordinado 6 proyectos de investigación. Dentro de sus publicaciones recientes se encuentra la coautoría *Salud Mental y Género en el Personal Sanitario durante la pandemia COVID-19 en Latinoamérica* (2023) y el artículo *Una mirada a los impactos psicosociales en personas refugiadas y migrantes venezolanas alojadas en albergues en Lima (Perú)* (2019) Sus temas de trabajo e investigación son: la Psicología Clínica-Comunitaria, el género, la migración y la salud mental.

#### **Raúl Castro Vieyra**

Mexicano. Maestrante en estudios de Población y Desarrollo. Licenciado en Etnología. Experto en métodos mixtos y juventudes. Dentro de sus publicaciones recientes, se encuentra *Transdisciplina y Complejidad: un Modelo Semiótico-Cognitivo Transversal* (2023) y *El encierro simbólico de las juventudes*. Temas Antropológicos (2022). Sus temas de interés son: métodos mixtos, transdisciplinariedad, Ciencias Cognitivas y Juventudes.

#### **Gabriel Gutiérrez Javán**

Mexicano. Doctor en Ciencias Políticas y Sociales, estudios realizados en la Universidad Nacional Autónoma de México. Maestro en Comunicación. Licenciado en Ciencias de la Comunicación. Profesor-investigador de tiempo completo de la Universidad del Mar (UMAR), campus Huatulco (México). Dentro de sus publicaciones recientes se encuentra *Miradas sobre el cine latinoamericano* (2018) y *Corporaciones multinacionales: Una mirada a Oaxaca* (2017). Sus temas de interés se desarrollan en torno a las culturas juveniles, los procesos migratorios y sus causas sociales, consumo de bienes, estratificación y estilos de vida.

#### **Wilhelm Spanknebel**

Alemán. Doctorado Interinstitucional en Economía Social Solidaria. Maestría en Economía. Catedrático economista especializado en economía internacional/de desarrollo, teoría económica y mercados financieros a nivel posgrado. Consultor para proyectos de cooperación internacional y asistencia técnica. Algunos de sus libros publicados recientemente son *Educación Financiera* (2020) y *Entorno Económico, Sistema Financiero y Microfinanzas* (2019). Sus temas de especialización son de gestión, fomento MyPE, emprendimiento y migración.

**Juan Pedro Ibarra Michel**

Mexicano. Doctor en Ciencias Administrativas. Profesor e investigador de la Universidad Autónoma de Occidente, unidad Mazatlán, Sinaloa, México. Algunas de sus publicaciones recientes son la coautoría *Prácticas sostenibles y satisfacción de clientes en establecimientos hoteleros; un estudio en Mazatlán* (2024), y *Elementos esenciales de la cultura organizacional para la formulación de la estrategia competitiva; dos estudios de caso de empresas hoteleras de Mazatlán, Sinaloa* (2023). Su área de interés es la Economía con énfasis en el desarrollo sostenible.

**Tlillalcapatl Gómez Carreto**

Mexicana. Doctora en Estudios Regionales. Profesora investigadora de la Universidad Autónoma de Chiapas, México, Facultad de Ciencias Administrativas. Dentro de sus publicaciones recientes está la coautoría *Proceso para la obtención de certificados de calidad y las implicaciones en el desarrollo local. Restaurante Camino Secreto: Estudio de caso* (2022) y el artículo *Aproximación al índice de satisfacción del visitante en el Pueblo Mágico de San Cristobál de las Casas, Chiapas en el contexto del SARS-COV2* (2022). Dentro de los temas de interés y estudio se encuentra sistemas productivos desde la perspectiva económica para el desarrollo local-regional.

**Lucía Araceli Guillén Cuevas**

Mexicana. Doctora en Administración, Facultad de Ciencias Administrativas. Profesora investigadora de la Universidad Autónoma de Chiapas, México. Algunas de sus publicaciones recientes son *Palenque Pueblo Mágico: Exploración sobre la satisfacción de sus visitantes* (2022) y *Procesos certificadores y Asociaciones Civiles. Ventajas y beneficios. Estudio de caso: Desarrollo Educativo Suenños, A.C.* (2022). Su área de interés es el estudio sobre sistemas productivos desde la perspectiva económica para el desarrollo local-regional.

**José Andrés Fonseca Hidalgo**

Costarricense. Doctor en Estudios de Medios. Maestría en Guion de la Universidad de Bergen (Noruega). También es graduado en Producción Audiovisual de la UCR. Docente de la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva e investigador del Centro de Investigación en Comunicación y el Instituto en Educación de la Universidad de Costa Rica. Ha publicado recientemente *Gamificación para el apoyo del cuidado informal del adulto mayor: aprendizajes de un caso de estudio* (2022) Sus áreas de interés son la narratología, el cine de ficción costarricense, la gamificación y las narrativas interactivas.

**Pedro Martín Páez Bimos**

Ecuatoriano. Doctor en Ciencias Sociales y Jurídicas por la Universidad Rey Juan Carlos. Máster en Derecho Empresarial y Justicia por la Universidad de Valencia. Máster en Derecho Penal Económica. Profesor de integridad pública y derecho de la Universidad de los Hemisferios. Abogado por la Universidad San Francisco de Quito. Profesor de la Universidad Internacional de la Rioja y la Universidad Regional Autónoma de los Andes. Ex Presidente del Consejo Directivo de la Escuela de la Función Judicial del Ecuador. Algunas de sus recientes publicaciones *La ausencia del defecto de organización en el derecho penal ecuatoriano* (2017) y *La imputación penal de los partidos políticos en el ordenamiento penal ecuatoriano* (2017). Sus temas de trabajo se desarrollan en torno a las áreas de derecho penal económico, integridad pública, corrupción y política criminal.

**Ilustración de Portada:** Dylana Sánchez Vindas

Costarricense. Estudió en el Instituto Nacional de Aprendizaje (INA), Complejo Cultural Ciudad Quesada. Asimismo, llevó el curso Artesanías con identidad en el Instituto Costarricense de Turismo (ICT). Exposiciones colectivas en INA, Tribunales de Justicia San Carlos y en la Dirección Regional MEP San Carlos. En la actualidad, forma parte del colectivo artesanal "Tierra Mojada" que lo conforman artesanos de todo el cantón, y es avalado por el ICT.

**Instagram:** indigoartesanias